



Mozambique siempre podrá contar con la amistad y cooperación fraterna de Cuba



Yaima Puig / René Tamayo, 25 de Agosto de 2023

MAPUTO, Mozambique.- «Hay muchas cosas comunes entre Mozambique y Cuba»; «tanto en Cuba como en Mozambique el camino de la independencia y de la revolución fue largo y duro», así definía el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz la historia de ambas naciones, durante el acto de amistad cubano-mozambiqueña celebrado el 11 de octubre de 1977, en Santiago de Cuba, en ocasión de la primera visita a la Isla del comandante Samora Machel, líder del FRELIMO.

Ambos países —señalaba en otro momento— «alcanzaron su liberación por la senda del sacrificio, de la lucha, de abundante sangre derramada y heroísmo. Nosotros, luchando en el siglo pasado (XIX) contra las tropas coloniales, luchando después contra el imperialismo, luchando contra los gobiernos corrompidos y sus fuerzas mercenarias al servicio de ese imperialismo. Ellos, luchando durante mucho tiempo contra el colonialismo».

Un colonialismo, señalaba Fidel, que cuando los revolucionarios mozambiqueños alcanzaron la independencia les heredó una población donde el 90 por ciento de las personas eran analfabetas, incluso, una importante parte de la población no conocía ni el idioma de los colonialistas.

Ellos no «encontraron realmente una nación en el sentido tradicional de la palabra. En realidad no existía una nación mozambiqueña, puesto que los colonialistas habían estimulado el tribalismo, el regionalismo, el racismo. Ellos (los combatientes del FRELIMO) realmente fueron formando los cimientos de la nación mozambiqueña a lo largo de la lucha».

«En las universidades, las universidades de la colonia —agregaba Fidel—, de más de 4 000 estudiantes, solo había 40 africanos; los demás eran los hijos de los colonos, que aparte de eso eran los dueños de las industrias, de los negocios y de todas las riquezas del país».

«Lógicamente —añadía—, al triunfar la lucha del pueblo de Mozambique (...), los colonos, en su inmensa mayoría, se marcharon. Con los colonos, se fueron los técnicos, los profesores de las universidades, los médicos, los ingenieros, los administradores, los obreros más calificados, etcétera. Y con una población de 10 millones de habitantes, el colonialismo dejó allí, en Mozambique, ¿saben cuántos médicos? (...) ¡Cuarenta y cinco médicos africanos aproximadamente quedaron en Mozambique!»

CUBA EN MOZAMBIQUE; MOZAMBIQUE EN CUBA

La lucha por la independencia en este país del sudeste de África, que en 1964 asumió la guerra de guerrillas, fue encabezada por Eduardo Chivambo Mondlane, uno de los fundadores del Frente de Liberación de Mozambique (FRELIMO) y su presidente desde 1962 a 1969, cuando fue asesinado, tras lo cual fue designado para liderar la lucha Samora Moisés Machel.

Desde los inicios de los años 1970, el FRELIMO, con alrededor de 7 000 guerrilleros, había logrado el control de buena parte de las regiones del centro y el norte del país, enfrentando a un ejército portugués que había acumulado allí a unos 60 000 efectivos.

Con la caída del régimen fascista de Lisboa, como consecuencia de la Revolución de los Claveles del 25 de abril de 1974, que condujo a la crisis de la política colonial del país europeo, Mozambique, liderada por el FRELIMO, proclamó su independencia el 25 de junio de 1975. Dos meses y dos días después, el 27 de agosto de 1975, estableció relaciones diplomáticas con Cuba.

El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz realizó una visita oficial al país africano en marzo de 1977, donde afirmó que Mozambique podía contar siempre con la amistad y la cooperación fraterna de Cuba. Y con la llegada a la Isla, en octubre de ese mismo año, de una delegación encabezada por Samora Machel, se selló una colaboración basada en los principios de la solidaridad, que perdura hasta hoy.

Tras el triunfo del FRELIMO, la Isla envió al hermano país, médicos, enfermeras, técnicos en azúcar, técnicos en ganadería, en agricultura, en pesca, en construcción, en transporte y otros sectores. En octubre de 1977 colaboraban unos 300 cubanos allí y paulatinamente se enviarían otros, hasta sumar poco más de 400, según informaba el Comandante en Jefe en el acto de solidaridad que se celebró en Santiago de Cuba el 11 de octubre de ese año.

En aquella misma ocasión, Fidel anunciaría el otorgamiento de becas para que jóvenes mozambiqueños estudiaran en Cuba, incluyendo cuatro escuelas adonde ya estaban llegando muchachos del nivel secundario para que pudieran rápidamente ir preparándose.

Los estudiantes fueron seleccionados entonces siguiendo el criterio de equidad e igualdad de oportunidades. Así, en cada uno de los ciento veinte distritos de las diez provincias de Mozambique fueron seleccionados diez alumnos, totalizando los 1 200 que integraron el primer grupo enviado a Cuba en 1977.

Entre aquel año y 1990, más de 15 000 niños, adolescentes y jóvenes, así como profesores mozambiqueños fueron formados en la Isla en varias especialidades, entre ellas, educación, salud, agricultura, derecho, diversas ingenierías, defensa y otras.

Para Samora Machel, quien realizó sus estudios primarios en una escuela misionera de su provincia natal y mientras cursaba la secundaria nocturna trabajó como enfermero en el Hospital de Maputo, la educación y la capacitación de su pueblo, incluyendo la de las mujeres, era fundamental, por lo que siempre agradeció esa contribución. Cuba, decía al respecto, era en el mundo un ejemplo en el terreno de la educación.

VÍNCULOS ENTRAÑABLES

Hoy día laboran más de 350 cooperantes cubanos en Mozambique, cooperación que se aumentó tras la visita a Cuba del presidente Filipe Nyusi, en 2017. Y en la Isla hay una notable presencia de estudiantes mozambiqueños.

Las relaciones entre ambas naciones, que se desarrollan en un ambiente fraternal, tienen como base el mantenimiento del diálogo político y la cooperación en las áreas de cultura, educación y educación superior.

Especial es, empero, la colaboración en el área de salud, incluyendo el envío de brigadas del Contigente Internacional de Médicos Especializados en Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve, como ocurrió en marzo de 2019, cuando 40 trabajadores del Minsap acudieron a Mozambique para apoyar en las áreas afectadas por el ciclón Idai.

El grupo integrado por 16 médicos, 22 licenciados y dos de personal de servicio, habilitó un hospital de campaña con unidad quirúrgica y capacidad para 20 camas en la ciudad de Beira, la segunda más importante del país.

Y en 2021, un contingente de 45 médicos y enfermeras, llegados entre enero y marzo, se sumaron a los cerca de 300 colaboradores de la salud que, desde marzo de 2020, ya atendían casos de la COVID-19 en ese país de África Austral.

Cuba le concede a la cooperación con Mozambique una gran importancia. Ambos Estados tienen varios acuerdos bilaterales que fortalecen las relaciones económico, comerciales y de cooperación.

La Mayor de las Antillas también agradece el tradicional apoyo de Mozambique a la lucha contra el bloqueo del Gobierno de los Estados Unidos contra nuestro país, tanto en Naciones Unidas como en la Unión Africana.

Nota: En la elaboración de este material se emplearon perfiles y datos proporcionados por especialistas del Ministerio de Relaciones Exteriores y despachos de prensa.

RECUADRO-1: Mozambique, breve perfil

- Nombre oficial: República de Mozambique.
- Ubicación geográfica y límites: Limita con Sudáfrica y Eswatini al sur, con Zimbabwe, Zambia y Malawi al oeste y con Tanzania al norte.
- Extensión territorial: 799 380 Km cuadrados.
- Población: 32 970 000.
- Capital: Maputo.
- Establecimiento de relaciones diplomáticas con Cuba: 27 de agosto de 1975.



Foto: Estudios Revolución

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución